

# 02 Audi 2018

*by* Betty Wulansari

---

**Submission date:** 15-Dec-2020 07:51AM (UTC+0700)

**Submission ID:** 1475276657

**File name:** 02\_AUDI\_2018.pdf (217.38K)

**Word count:** 1810

**Character count:** 11431



**EDUPARENT BAGI ORANG TUA SISWA TK DHARMA WANITA SULUK  
DLOPO KABUPATEN MADIUN**

M. Fadlillah<sup>1</sup>, Betty Yulia Wulansari<sup>2</sup>  
Universitas Muhammadiyah Ponorogo

1  
**Info Artikel**

**Sejarah Artikel:**

Diterima November  
2018

Disetujui November  
2018

Dipublikasikan  
Desember 2018

**Keywords:**

*eduparent, parents,  
independence, early  
childhood.*

13  
**Abstrak**

Tujuan utama kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini adalah untuk memberikan pendidikan keorangtuaan kepada orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun. Metode pengabdian dilakukan dengan mengadakan sosialisasi melalui seminar eduparent (pendidikan keorangtuaan). Tema eduparent dalam kegiatan pengabdian ini yaitu melatih kemandirian anak usia dini. Sasaran pengabdian ini adalah orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun. Hasil kegiatan pengabdian ini adalah orang tua siswa mampu mengetahui dan memahami perannya dalam mengasuh dan memperlakukan anak, khususnya dalam melatih kemandirian anak usia dini. Orang tua siswa sangat antusias mengikuti kegiatan dari awal sampai selesai, sehingga mereka mendapatkan wawasan dalam melatih kemandirian anak usia dini sesuai dengan tahap perkembangannya.

8  
**Abstract**

The main purpose of this community service activity is to provide parental education to parents of students at the Dharma Wanita Suluk Kindergarten in Madiun Regency. The service method is carried out by conducting socialization through eduparent seminars (parental education). The eduparent theme in this service activity is to train the independence of early childhood. The target of this service is the parents of students at the Dharma Wanita Suluk Kindergarten in Madiun Regency. The results of this service activity are parents of students able to know and understand their role in caring for and treating children, especially in training the independence of early childhood. Parents of students are very enthusiastic in participating in the activities from the beginning to the end, so they get insight into training the independence of early childhood in accordance with the stages of development.

**Keywords:** *eduparent, parents, independence, early childhood.*

## PENDAHULUAN

Dalam kehidupan anak usia dini peran pengasuhan yang pertama dan utama ialah kedua orang tua. Morrison (2012:34) berpendapat bahwa sistem keluarga memiliki tanggungjawab utama dalam memenuhi kebutuhan anak. Orang tua adalah guru pertama anak. Pengalaman dan bimbingan yang diberikan orang tua dapat membentuk kehidupan anak. Untuk itu, orang tua berkewajiban merawat, membimbing, dan memberikan pendidikan yang terbaik untuk anaknya. Menurut Lestari (2016:39) pengasuhan harus dijalankan berdasarkan kesadaran pengasuhan anak, yaitu suatu kesadaran bahwa pengasuhan anak merupakan sarana untuk mengoptimalkan potensi anak, mengarahkan anak pada pencapaian kesejahteraan, dan membantu anak dalam menyelesaikan tugas-tugas perkembangannya dalam setiap tahap kehidupannya dengan baik. Perkembangan anak sesungguhnya dimulai dalam sistem keluarga (Morrison, 2012:35). Sistem keluarga dengan bantuan dan dukungan dari program anak usia dini dapat menyediakan dan memfasilitasi kebutuhan dasar anak.

Pola asuh yang diberikan orang tua dan lingkungannya dapat mempengaruhi kehidupan dan masa depan seorang anak. Apa saja yang diberikan orang tua kepada anak akan menjadi dasar bagi perkembangan anak selanjutnya. John Amos Comenius (1952-1670) berpendapat bahwa pengalaman anak menentukan akan menjadi apa mereka kelak (Morrison, 2012: 62). Selain itu, pengasuhan yang terampil dapat merangsang perkembangan intelektual anak (Brooks, 2011:37). Mengingat begitu pentingnya parenting bagi anak usia dini, maka diperlukan pola parenting yang dapat mengembangkan berbagai potensi anak.

Terkait persoalan tersebut ternyata masih banyak orang tua yang belum mengerti bagaimana cara mengasuh anak yang baik dan dapat mengembangkan potensi anak. Masih banyak orang tua yang memperlakukan anak

secara diskriminasi, bahkan tidak sedikit yang melakukan kekerasan terhadap anak. Oleh karena itu, dibutuhkan pendidikan keorangtuan, supaya setiap orang tua memiliki bekal dalam mengasuh dan mendidik anaknya. Dalam konteks ini perlu diadakan sosialisasi dan seminar tentang pendidikan keorangtuan.

## PERMASALAHAN MITRA

Permasalahan khusus yang sedang di hadapai sebagian orang tua di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun adalah (1) orang tua siswa belum mengetahui dan memahami cara mengasuh anak sesuai dengan tahap perkembangannya, terutamanya dalam melatih kemandirian anak usia dini; (2) minimnya sosialisasi maupun seminar tentang pendidikan keorangtuan yang diikuti oleh orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun. Meskipun buku-buku tentang parenting sudah tersedia, namun sebagian orang tua belum memiliki, lebih-lebih membacanya. Selain itu, wawasan tentang pengasuhan terbatas dan cenderung konvensional yang diwarisi secara turun temurun dari orang tuanya terdahulu.

Berdasarkan permasalahan yang dialami oleh mitra tersebut maka dibuat kegiatan pengabdian kepada masyarakat dengan tema eduparent bagi orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun. Agar kegiatan ini dapat berjalan dengan baik, maka harus dibuat program strategis yang melibatkan berbagai komponen yang terkait dengan program pengabdian masyarakat. Adapun yang dilibatkan dalam kegiatan ini ialah kepala sekolah dan guru-guru TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun.

## METODE

Eduparent (pendidikan keorangtua) dalam program pengabdian masyarakat ini dilaksanakan dan dikemas dalam bentuk seminar. Di mana terdapat narasumber yang memberikan materi dan ada peserta yang mendengarkan dan menerima materi.

## M. Fadlillah, Eduparent Bagi Orang Tua Siswa TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun

Narasumber dalam kegiatan<sup>7</sup> ini yaitu M. Fadlillah, M.Pd.I dosen pendidikan guru pendidikan anak usia dini Universitas Muhammadiyah Ponorogo. Adapun pesertanya yaitu orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun, baik kelompok A maupun kelompok B. Kegiatan ini diikuti oleh 30 orang tua siswa dan beberapa guru di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo. Adapun waktu pelaksanaannya yaitu hari Sabtu tanggal 22 September 2018 yang bertempat di aula TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten<sup>18</sup> Madiun. Pelaksanaan kegiatan eduparent ini dapat dilihat melalui gambar 1.



Gambar 1. Pelaksanaan eduparent di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo

### HASIL DAN PEMBAHASAN

Kegiatan eduparent ini dimaksudkan untuk memberikan edukasi kepada orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun tentang cara mengasuh dan memperlakukan anak usia dini sesuai dengan tahap perkembangannya. secara khusus tema kegiatan eduparent ini yaitu melatih kemandirian anak usia dini. dengan kegiatan eduparent ini diharapkan orang tua dapat lebih mudah dalam mengasuh dan mendidik, terutama<sup>14</sup> dalam melatih kemandirian anak-anak mereka. Sebab, orang tua merupakan pendidik pertama dan utama bagi anak-anaknya. Sebagaimana dikemukakan oleh Morrison (2012:34) yang menyebutkan bahwa sistem keluarga memiliki tanggungjawab utama dalam memenuhi kebutuhan anak. Sistem keluarga meliputi bapak dan ibu yang berperan dalam pengasuhan anak tersebut.

#### 1. Pelaksanaan eduparent di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo

Kegiatan eduparent di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun dilaksanakan dengan tema 'Melatih Kemandirian Anak Usia Dini'. Dalam kesempatan tersebut narasumber memberikan penjelasan tentang langkah-langkah dalam menanamkan kemandirian pada anak usia dini. Fadlillah sebagai narasumber menjelaskan bahwa kemandirian anak dapat dilatih melalui kegiatan sehari-hari di rumah, seperti: mandi, gosok gigi, memakai baju, celana, dan sepatu, serta aktivitas makan dan minum.

Dalam pelaksanaan seminar eduparent, peserta yang terdiri dari orang tua siswa TK Dharma wanita Suluk Dlopo sangat antusias mengikuti jalannya seminar. Terbukti peserta dapat mengikuti kegiatan dari awal sampai akhir dan mendengarkan dengan sangat baik, serta beberapa peserta sangat antusias bertanya kepada narasumber pada sesi tanya jawab. Suasana pelaksanaan eduparent ini dapat dilihat melalui gambar 2.



Gambar 2. Antusias peserta dalam mendengarkan kegiatan eduparent

#### 2. Melatih kemandirian anak usia dini

Dalam kegiatan eduparent yang berlangsung di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo disampaikan bahwa kemandirian anak dapat dilatih melalui kegiatan pembiasaan dan aktivitas sehari-hari.

M. Fadlillah, Eduparent Bagi Orang Tua Siswa TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun

Orang tua dapat mengajarkan anak cara berpakaian, makan, mandi, dan <sup>17</sup>ok gigi secara mandiri. Di samping itu, orang tua harus memberikan kepercayaan kepada anak serta berani melepaskan anak untuk belajar di sekolah tanpa ditemani atau ditunggu. Biarkan anak bereksplorasi dan menunjukkan kemandiriannya sesuai dengan kemampuannya masing-masing.

Melatih kemandirian anak usia dini dapat disesuaikan dengan tahap perkembangannya. Menurut Kementerian Kesehatan Republik Indonesia (2016) ada beberapa langkah dalam melatih kemandirian anak, di antaranya:

a. Melatih kemandirian anak usia 12-18 bulan

Pada usia ini kemandirian anak dapat dilatih dengan cara mengajak anak menirukan pekerjaan rumah tangga. Ketika Anda membersihkan rumah, menyapu dan memasak atau yang lainnya, ajak anak untuk menirukan. Di samping itu, ajari anak melepas pakaian, makan dan minum sendiri, serta merawat boneka. Boneka dapat dijadikan sarana dalam belajar umenggendong, memberi makan, menyayangi, dan memandikannya.

b. Melatih kemandirian anak usia 18-24 bulan

Pada usia ini kemandirian anak dapat dilatih dengan cara mengajari anak mengancingkan kancing baju, membuat rumah-rumahan, berpakaian, dan mulai mengenalkan jenis kelamin. <sup>15</sup>

c. Melatih kemandirian anak usia 24-36 bulan

Pada usia ini kemandirian anak dapat dilatih dengan cara toilet training, berpakaian sendiri tanpa bantuan, membersihkan tubuhnya ketika kotor, dan biarkan anak memilih pakaiannya sendiri untuk dikenakan.

d. Melatih kemandirian anak usia 36-48 bulan

Pada usia ini kemandirian anak dapat dilatih dengan cara makan dan minum sendiri, menggunakan sendok garpu, dan biarkan anak membantu memasak sesuai dengan kemampuannya.

e. Melatih kemandirian anak usia 48-60 bulan

Pada usia ini kemandirian anak dapat <sup>6</sup>apat dilatih dengan cara memberikan tugas rutin pada anak dalam kegiatan rumah, ajak anak membantu anda di dapur dan makan bersama keluarga. Memberi kesempatan pada anak untuk mengunjungi tetangga dekat, teman, saudara tanpa ditemani, selanjutnya minta anak bercerita tentang kunjungannya.

f. Melatih kemandirian anak usia 60-72 bulan

Pada usia ini <sup>2</sup> dorong agar anak berpakaian sendiri, menyimpan mainan sendiri tanpa bantuan, dan minta anak membantu kegiatan di rumah seperti memasak dan bersih-bersih rumah. Buat peraturan keluarga yang melibatkan anak dalam pertemuan tersebut dan minta anak untuk mematuhi peraturan-peraturan dalam keluarga. Hindari penggunaan kekerasan/hukuman badan, ketika anak melanggarnya.

Eduparent tentang melatih kemandirian anak usia dini tersebut diikuti orang tua dengan sangat baik. Beberapa guru dan orang tua siswa berharap kegiatan serupa dapat diadakan secara rutin di tahun-tahun selanjutnya.

### KESIMPULAN

Dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat tentang eduparent bagi orang tua siswa di TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun dapat disimpulkan bahwa sosialisasi atau seminar eduparent dapat menambah

M. Fadlillah, Eduparent Bagi Orang Tua Siswa TK Dharma Wanita Suluk Dlopo Kabupaten Madiun

9 wawasan orang tua dalam mengasuh dan melatih kemandirian anak usia dini. Orang tua siswa sangat bersemangat dari awal hingga akhir kegiatan. wawan kemandirian yang dapat diajarkan kepada anak di antaranya mandi, gosok gigi, memakai baju, celana, dan sepatu, makan dan minum, serta aktivitas pembiasaan sehari-hari

#### DAFTAR PUSTAKA

5 Arikunto, Suharsimi. 2002. *Prosedur Penelitian; Suatu Pendekatan Praktek*. Jakarta: Rineka Cipta.  
Sudijono, Anas. 2005. *Pengantar Evaluasi Pendidikan*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.  
21 Brooks, J. (2011). *The Process of Parenting: Edisi Kedelapan*. (Terjemahan Rahmat Fajar). Yogyakarta: Pustaka Pelajar. (Edisi asli diterbitkan tahun 2011 oleh McGraw-Hill, on Imprint of The McGraw-Hill, Inc, New York).

23 Kementerian Kesehatan RI. (2016). *Pedoman Pelaksanaan Stimulasi Deteksi dan Intervensi Dini Tumbuh Kembang Anak*.

9 Lestari, S. (2014). *Psikologi Keluarga: Penanaman Nilai dan Penangan Konflik dalam Keluarga*. Jakarta: Kencana.

4 Morrison, G. S. (2012). *Dasar-Dasar Pendidikan Anak Usia Dini*. Edisi Kelima. (Penerjemah Suci Romadhona dan Apri Widiastuti). Jakarta: Indeks. (Edisi asli diterbitkan tahun 2008 oleh Pearson Education, Inc).

Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional.

ORIGINALITY REPORT

19%

SIMILARITY INDEX

18%

INTERNET SOURCES

7%

PUBLICATIONS

8%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://www.coursehero.com">www.coursehero.com</a> Internet Source	3%
2	<a href="http://www.scribd.com">www.scribd.com</a> Internet Source	2%
3	<a href="http://issuu.com">issuu.com</a> Internet Source	2%
4	<a href="http://obsesi.or.id">obsesi.or.id</a> Internet Source	1%
5	<a href="http://mafiadoc.com">mafiadoc.com</a> Internet Source	1%
6	<a href="http://pt.scribd.com">pt.scribd.com</a> Internet Source	1%
7	<a href="http://docplayer.info">docplayer.info</a> Internet Source	1%
8	Fuqoha Fuqoha, Ananda Putri Anggraini, Nabila Dea Apipah. "Peningkatan Digital Literasi Terhadap Ujaran Kebencian di Media Sosial Melalui Program "Room of Law" Bagi Siswa	1%

Sekolah Menengah Atas di Kota Serang",  
Bantenese - Jurnal Pengabdian Masyarakat,  
2019

Publication

---

9	<a href="https://123dok.com">123dok.com</a> Internet Source	1%
10	<a href="https://mjeducation.com">mjeducation.com</a> Internet Source	1%
11	Ririn Aryani, Puji Yanti Fauziah. "Analisis Pola Asuh Orangtua dalam Upaya Menangani Kesulitan Membaca pada Anak Disleksia", Jurnal Obsesi : Jurnal Pendidikan Anak Usia Dini, 2020 Publication	1%
12	Submitted to Universitas Negeri Jakarta Student Paper	1%
13	<a href="https://journal2.um.ac.id">journal2.um.ac.id</a> Internet Source	1%
14	<a href="https://www.voa-islam.com">www.voa-islam.com</a> Internet Source	1%
15	<a href="https://qdoc.tips">qdoc.tips</a> Internet Source	<1%
16	<a href="https://journal.umpalangkaraya.ac.id">journal.umpalangkaraya.ac.id</a> Internet Source	<1%
17	<a href="https://tuhankasihnilahkami.blogspot.com">tuhankasihnilahkami.blogspot.com</a>	



Internet Source

<1%

18

[hannymaharani23.blogspot.com](http://hannymaharani23.blogspot.com)

Internet Source

<1%

19

[fc4pentingers.wordpress.com](http://fc4pentingers.wordpress.com)

Internet Source

<1%

20

[ejurnal.poltekkesjakarta3.ac.id](http://ejurnal.poltekkesjakarta3.ac.id)

Internet Source

<1%

21

[repository.upi.edu](http://repository.upi.edu)

Internet Source

<1%

22

Dwi Astuti, Harina Fitriyani. "Pendampingan Lesson Study untuk Menciptakan Learning Community bagi Guru Matematika di SMP Muhammadiyah Kabupaten Bantul", Wikrama Parahita : Jurnal Pengabdian Masyarakat, 2018

Publication

<1%

23

[asrjetsjournal.org](http://asrjetsjournal.org)

Internet Source

<1%

Exclude quotes On

Exclude matches Off

Exclude bibliography On